



El dolor lancinante de la tragedia pasada, la angustia amenazadora de la invasión, la amargura del éxodo patético, el sufrimiento por cuanto se ha dejado en el Norte y Euzkadi, se mitigan al recibir el fraternal abrazo de cuantos velan en Cataluña por los refugiados.

DE "RE," BELICA

El «Boletín Decenal» que edita el Estado Mayor del Ejército de Tierra, con agudeza y perspicacia, examina la situación geográfica del Norte enjuiciándola en sus términos reales y sin forjar ilusiones en la mente de sus lectores. Así, y sólo así cabe forjar un temple de alma en las masas.

Por discreción elemental renunciamos la pasada semana a publicar nuestras impresiones en previsión de que fueren, en tiempo y lugar, prematuras.

Habiendo el Estado Mayor del Ejército lanzado a la divulgación las pertinentes consideraciones, creemos adecuado el juicio privado, concordante con el oficial.

La previsión que hace semanas apuntábamos brota, como consecuencia fatal, del «Boletín Decenal»: la utilización de la masa de hombres y material que el enemigo estará en situación de concentrar en el futuro por la agregación de las fuerzas gallicas a las navarras y extranjeras que operan en el Norte.

Esta previsión es elemental y reviste caracteres inexorables. En la guerra —un mucho más que en la vida— hay que preverlo todo. Prever los movimientos del enemigo es abortales.

Una parte de las fuerzas del Norte han sido lanzadas a la vorágine del campo de batalla del Este.

Peró quedan aún muchas fuerzas que el mando faccioso no puede dejar inactivas.

El desplazamiento de éstas queda subordinado a la resistencia que ofrezca Asturias.

Toda en pie de guerra, Asturias, inicia una gesta de resistencia que amenaza los planes del enemigo.

Con hondísima emoción venimos leyendo la defensa que las columnas vascas («Larrañaga») e («Isaac Puente») vienen oponiendo a los invasores.

No podemos sustraernos a un sentimiento enaltecedor de raza ante el heroísmo de estos bravos guipuzcoanos que desde Irún, palmo a palmo hasta Asturias vienen luchando infatigablemente contra el fascismo.

Los cadáveres de nuestros hijos mejores jalonan las tierras de Euzkadi, de Cantabria y de Asturias. No han tenido un instante de reposo y su conducta, su abnegación y sacrificio merecen un cuadro de honor que nos place, con ese placer lacerado de patética emoción, ofrendarle.

La capacidad de resistencia de

Asturias es de por sí un elemento primordial en cuanto al fracaso de los planes facciosos como a los nuestros propios.

Esperemos, con legítimo orgullo, que los luchadores que mueren en Asturias por nuestra causa sagrada, propicien nuestro definitivo triunfo.

La arremetida que el enemigo confía vital y decisiva no ha de producirse sino una vez liquidado el frente Norte. Cuanto más tiempo transcurra, más nuestro Estado Mayor, que lo sabe, podrá tomar sus disposiciones adecuadas.

Al no sobrevenir la sorpresa se obvian sus inconvenientes. La sorpresa no existe ya. Luego el riesgo, el peligro grave no se producirá. Podrá producirse una sorpresa relativa. Sea, que nos equivoquemos en cuanto al frente que elija el enemigo para producir su ataque. Pero el ataque se espera cuando se produzcan los antecedentes necesarios. El resto siempre constituirá una sorpresa parcial, fragmentaria. La movilidad de los frentes comunicados, nuestra facilidad para desplazar fuerzas y máquinas, la utilización de nuestras reservas harán fracasar la maniobra de gran estilo que el enemigo intentará fatalmente.

Nuestros nervios deben ser de acero. No hemos llegado al ángulo crucial de nuestros destinos. Ni un momento de flaqueza ni de vacilación. Nervios de acero en los frentes y sobre todo en la retaguardia. Disciplina, acatamiento a las órdenes de nuestras autoridades y serenidad, firmeza inquebrantable, fe en nuestros destinos, en nuestra causa. Toda guerra se gana con restos, con residuos, y la víspera del triunfo todo el mundo está fatigado. No fatigarse antes que el enemigo es el secreto trascendente de la victoria.

GUDARI

Niños españoles en Italia

Copiamos de «La Voz de España» de San Sebastián:

«Roma.—En el Foro Mussolini se celebró una gran demostración gimnástica deportiva en la que intervinieron los vanguardistas que han terminado su educación premilitar y que serán nombrados en breve jefes de centurias del Fascio italiano. Asistieron los niños españoles que se encuentran en Italia. El Duce llegó acompañado de varias autoridades. Una vez terminados los ejercicios gimnásticos, los jóvenes es-

pañoles desfilaron marcialmente por delante del Duce aclamándolo con entusiasmo. Se tocaron los himnos de Italia y España y se dieron vivas a España, a Franco y al Duce. Este respondió gritando fuertemente por tres veces «¡Arriba España!»

Esos niños españoles han sido llevados a Italia para servir de compañías al fascismo. Entre ellos hay algunos cuyos padres cayeron víctimas de los que ahora se sienten «protectores» de los hijos.

Y los hacen desfilar ante el «duce». ¡Infame mascarada! La inocencia de esas pobres criaturas debiera inspirar algún respeto. Pero ¿a qué hablar así? No es posible esperar de los que han hecho profesión del crimen.

Mussolini gritando «¡Arriba España!» no conseguirá borrar la intervención que procura destruirla a toda costa, empezando por los españoles más indefensos.

''Unificando'' la Justicia

De «A B C» de Sevilla: «Ja Junta Técnica del Estado, tiene en su haber entre otras resoluciones, una en la que figura la disolución del Tribunal de Garantías y la reorganización del Tribunal Supremo hasta lograr la creación de un organismo «unificador» de la administración de justicia.»

Esa «unificación» persigue lo mismo en todas las latitudes: someter la Justicia a la voluntad omnimoda de un dictador que no reconoce leyes, magistrados ni norma ética de ninguna clase que se le pueda oponer.

Continúa: «Nunca se anunció la decisión tajante y radical de establecer la deseada independencia, no ya del denominado Poder oficial, pero ni la de los dioses mayores del Olimpo. En la administración de la Justicia era factor esencial la significación política del magistrado. Así en las secretarías se preguntaba de quién era el magistrado Fulano o quién ascendió a Mengano. Con influencias políticas se ganaban los pleitos.

Los hombres dignos de la magistratura eran víctimas, al cabo, de los intereses creados por la política.»

Precisamente para romper esa ligazón de los intereses creados por la política, inició la República la depuración de la Magistratura. Y nadie luchó contra el noble empeño con más insistencia que los fascistas de hoy. Porque tenían en ciertos magistrados los valores más decididos de sus privilegios.

El magistrado «que era» de éste o el otro prohombre, fue herencia de la monarquía, que propiamente reivindicaba el fascismo. Aspirante a seguir la ominosa tradición.

Frontón Principal Palace

Grandes partidos de pelota a cesta, por los mejores jugadores de la especialidad.

Funciones diarias a las cuatro de la tarde, y los jueves, sábados y domingos, nocturnas a las diez en punto de la noche.



Nuestras mujeres y nuestros hijos de Euzkadi al pisar, después del tránsito por tierras francesas, nuestro suelo nacional, en pueblo hermano como el catalán, sienten la emoción intensa que produce en todo corazón amante el aroma de la patria.

La cuestión religiosa

El «Manchester Guardian» de hace unos días publicaba el siguiente artículo de uno de sus colaboradores que actualmente reside en Barcelona:

«La Iglesia católico-romana ha perdido el carácter que tenía en España antes de la guerra; su existencia como institución gran propietaria que toma parte activa en la vida económica, social y política de España. Los clérigos políticos—como el obispo de Barcelona que mandó a sus feligreses rezar por la victoria de las derechas en las elecciones de febrero—no pueden volver. La religión como tal, no es perseguida. Aun en Barcelona no existe virtualmente, propaganda antirreligiosa, y el «sacerdote combatiente» ha desaparecido por completo de los carteles. Durante la última Feria del Libro se vendió públicamente la Biblia, y con éxito, por la sucursal en Barcelona de la Sociedad Bíblica, que nunca ha sido molestada. El Comisariado de Propaganda de la Generalidad publica un boletín religioso en inglés en el cual puede encontrarse abundante información sobre esta materia.

El padre jesuita Luis Rodés, director del Observatorio del Ebro, recibió recientemente una carta del doctor Negrín dándole las gracias por el envío de un folleto, y el padre Rodés declaró en una entrevista que le hizo la semana pasada un periodista, que no había sido molestado en lo más mínimo y que no tenía miedo de pasear con traje talar. En Gijón, capital de la Asturias roja, puede verse todos los días en las calles al padre Sánchez Guerra de Llano, pariente del general Quiroga de Llano, charlando con los milicianos anarquistas y comunistas. Hay todavía siete hermanos legos trabajando en la escuela parroquial de Llanes.

Un católico, Manuel de Irujo, es miembro del Gabinete Negrín. En el partido de Acción Catalana, admitido recientemente en el Gobierno catalán, hay muchos católicos. Un católico, el señor Ossorio y Gallardo, es embajador de España en París. El Partido Comunista español en un reciente proyecto de unir todos los movimientos juveniles de España, hizo un llamamiento especial a la juventud católica leal a la República. José Bergamín, uno de los intelectuales más destacados de España, es una figura principal del movimiento católico juvenil.

De hecho, hubo muchos católicos opuestos a la política y actitud de la Iglesia española que condenaron sin reservas su participación activa en la rebelión militar. Los que con más bríos defendieron esta opinión y más sufrieron por ello fueron los vascos. El Presidente del País Vasco es católico. Yo mismo he asistido a una misa de campaña en el frente vasco. Pero, aún antes de la gran ofensiva rebelde en este frente, antes

de la caída de Bilbao, fueron fusilados por los rebeldes unos cuantos sacerdotes en Vitoria y Pamplona. En febrero se tenía ya una lista comprobada de catorce miembros. Cuando cayeron San Sebastián y Bilbao, los nacionalistas vascos dejaron una guardia especial en las iglesias para defenderlas del saqueo y del pillaje de los elementos maleantes sin control político, que pudieran aprovechar las circunstancias para sus abusos.

Por consiguiente no existe persecución de la religión en cuanto a tal; hay, más bien, indiferencia. Mucho antes de la guerra civil, la Iglesia por su propio materialismo, había perdido su ascendiente sobre la mayoría de la población masculina, exceptuando los distritos tradicionalmente dominados por ella, como Navarra, Toledo, Burgos y Salamanca. En las últimas elecciones pudo observarse que, aun las mujeres, que habían sido movilizadas por la Iglesia para ganar las elecciones de 1933, eran mucho menos accesibles a su influencia en 1936. Hay, por supuesto, ciertos sectores opuestos en principio a la religión; pero están en minoría. Aquí entra en juego la idea corriente española de abandonar los excéntricos a sus propias excentricidades. Portavoces autorizados de todos los partidos han declarado que todo el mundo puede profesar las ideas que guste con tal que no se opongan al régimen, que no se haga propaganda de ellas con demasiada ostentación y que no se intente forzar a nadie a adoptarlas.

Hay razones por las cuales se mantienen cerradas las iglesias y están prohibidas las reuniones privadas para celebrar ceremonias religiosas. Una de ellas es que la experiencia ha enseñado que tales reuniones son con frecuencia la cubierta de la conspiración y el espionaje. Los fascistas acostumbraban a usar las iglesias de Madrid como puntos de reunión para sus conspiraciones antes de que estallara la guerra.

Merece la pena hacer constar que carecen de fundamento la inmensa mayoría de las historias espeluznantes de martirios y asesinatos de sacerdotes que se pasean tranquilamente por sus pueblos, aunque, naturalmente, vestidos de paisanos, que se han mostrado muy sorprendidos al oír los extraños rumores que circulan sobre lo que los «rojos» han hecho con ellos antes de matarles».

EUZKADI EN CATALUNYA se halla a la venta en los principales kioscos de periódicos

Números atrasados de EUZKADI EN CATALUNYA los encontraréis en la Administración del semanario